

Alejandro Ubaldo POJASI

TARTAGAL

SAN MARTÍN

Tartagal

Salta, República Argentina

SUS ORÍGENES Y DEMARCACIÓN DE LÍMITES

1864-1925



FONDO
EDITORIAL

Secretaría de Cultura
de la Provincia de Salta

POJASI



Nació en Campamento Vespucio, Tartagal, provincia de Salta, en el año 1957. Es descendiente del Coronel Mayor D. Pedro Arraya, Comandante Gaucho de la guerra independentista.

Egresado de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de U.N.L. con el título de Martillero Público Nacional y C.C.

Escribió numerosos opúsculos, ensayos y textos. Entre otros: *ARRAYA, Guerrero del Alto Perú; Un emigrante en el Chaco salteño; Breve estudio sobre los Campos de La Cruz y Castañares; Cabildos y Revoluciones; Los Decididos de la Patria en el Combate de Río Piedras.*

Presidente del Instituto Belgraniano de la Provincia de Salta. Miembro fundador de la Sociedad de Mayo de Salta. Actualmente se desempeña como Secretario de la Comisión Bicentenario Salta (2006-2016), presidida honorariamente por el Sr. Gobernador Dr. Juan Manuel Urtubey.

PRÓLOGO DE LA PRIMERA EDICIÓN

La fundación de Tartagal no fue un acto formal, solemne y repentino. Fue una gestación tan lenta como difícil. Si, como bien dice Alejandro Pojasi, durante mucho tiempo esta fue «tierra de nadie», a lo largo de un lapso más prolongado aún también fue una «tierra sin historia». Al menos, sin historia escrita. Hijo y nieto de pioneros, Pojasi refunda la ciudad de sus mayores. Pero no lo hace colocando una picota en el centro de su plaza mayor, sino recuperando y prolongando el legado de una memoria familiar que se entrelaza con la historia de su región.

Con este, su primer libro, Alejandro Pojasi no restaura una historia sino que la instauro no solo en virtud de un mandato familiar no escrito sino de una necesidad personal y, ¿por qué no?, social. La tierra polvorienta ha borrado los infinitos pasos de los hombres en el espacio y en el tiempo. Él reconstruye esas huellas sobre un suelo que es el suyo pues nació a los pies de la Quebrada de Galarza, en 1957, en Vespucio donde su padre trabajaba para YPF.

Sobre la mesa en la que escribo se despliegan dos grandes mapas en los que, en puntos y líneas, asomó antes que en palabras la historia tartagalense. La cartografía más antigua es joven: fines del siglo diecinueve y pertenece al ingeniero Feliciano Lavenás. Sobre un fondo verde aparece Tartagal como pequeño

punto del departamento de Orán, rodeado de unos pocos parajes, más designaciones que realidades. Aquella región del Chaco se identifica aún como tierra de chiriguano.

El segundo mapa es de 1930 y pertenece a Ricardo Llimós, hijo. Tartagal es algo más que un punto fronterizo aislado. Esa carta incluye ahora otros puntos, que unidos van tejiendo una red. Campo Durán y explotaciones petroleras le otorgan otro rango a esa periferia de la periferia, disputada con pasión en los litigios limítrofes, pero olvidada luego cuando las costuras cartográficas aseguraron su incorporación al territorio argentino.

Este aporte de Pojasi es importante porque reintegra a nuestra historia regional y nacional un área también marginada por una historiografía local demasiado centrada en el Valle de Lerma, en la vía de tránsito de la Quiaca y Humahuaca hasta llegar a Potosí y en la mula, pero desdeñosa del Chaco, del otro enlace a través de Tartagal, Yacuiba, Villa Montes y Santa Cruz de la Sierra, y de los pesados carros que por allí transitaban.

Este es un libro oportuno pues llega en un momento en que las antiguas periferias parecen empujadas hacia una nueva marginalidad. En este aspecto, el final del siglo XX argentino amenaza con tener un extraordinario parecido, aunque al revés, al final de nuestro siglo XIX. Pues si entonces el país a instancias del Estado nacional, pobló e integró territorios, los incorporó a la actividad productiva, los vinculó a través de caminos y ferrocarriles, en los años que corren esas regiones, en razón de un excesivo repliegue de ese mismo Estado, asisten a un proceso de declinación, despoblación, aislamiento, pérdida de impulso e incertidumbre acerca del futuro. Es claro que no se trata de propiciar una re-estatización del impulso pionero en las zonas periféricas. De lo que se trata es de redefinir los términos en que estas regiones pueden ser via-

bles en un país integrado. Porque no habrá país moderno con regiones devueltas al aislamiento y el atraso. Este Tartagal del siglo XXI debe pensarse no solo como producto de la iniciativa del Estado o unos pocos pioneros, sino como sociedad en marcha.

Aún está pendiente entre nosotros una tarea que hace casi tres siglos consumaron los norteamericanos: vincular el desarrollo de las fronteras con la democracia. Como observó Frederick Jackson Turner se trataba de «crear una relación permanente entre el individuo y la posibilidad de posesión de tierras sobre la base de una competitividad sin retaceos». Alejandro Pojasi aporta un libro que no solo sirve para recordar. También sirve para reflexionar sobre la historia ya hecha de Tartagal y, desde allí, intentar imaginar la historia que queda por hacer.

Gregorio A. Caro Figueroa
1994

Alejandro Ubaldo POJASI

SALTA - REP. ARGENTINA

La fundación de Tartagal no fue un acto formal, solemne y repentino. Fue una gestación tan lenta como difícil. Si, como bien dice Alejandro Pojasi, durante mucho tiempo ésta fue “tierra de nadie”, a lo largo de un lapso más prolongado aún también fue una “tierra sin historia”. Al menos, sin historia escrita. Hijo y nieto de pioneros, Pojasi refunda la ciudad de sus mayores. Pero no lo hace colocando una picota en el centro de su plaza mayor, sino recuperando y prolongando el legado de una memoria familiar que se entrelaza con la historia de su región.

Gregorio Caro Figueroa
Prólogo 1^a. ed., 1994

El libro que el autor me honra en prologar, *Tartagal, sus orígenes y demarcación de límites*, es una obra de lectura y de consulta, y viene a llenar un espacio notable en la historiografía regional. Constituye un aporte valorable para continuar muchas de las líneas de investigación que allí quedan planteadas.

Ricardo N. Alonso
Prólogo 2^a. ed., 2012

ISBN 978-987-27736-6-7



GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SALTA.
Ministerio de Cultura y Turismo.